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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Autorizan a Dos Bocas $47 mil millones más 
Los recursos estarán destinados a la puerta en operación de la refinería en Tabasco; la inversión 
para esta obra se eleva más de 313 mil millones de pesos 

 
Entidades concentran observaciones de ASF 
Cuenta Pública 2021 

 
Da el Senado aval al Plan B 
Avanza Reforma Electoral de la 4T 

 
Cinco estados con líos de seguridad dejan la chamba a los militares 
Violencia. Guanajuato, QR, Guerrero, Michoacán y Jalisco dedican menos de 10% de su 
presupuesto a equipar, fortalecer y mantener sus cuerpos de vigilancia y justicia 

 
Hoyo de 12 mil mdp en el último año de gestión de Aureoles 
Se ignora destino de más de 5 mil mdp en Michoacán: ASF 

 
Cae el desempleo al mínimo histórico de 3% 
ENOE. La ocupación aumentó en 1.7 millones de personas en el último año 

 
Mujeres hacen escalar la fuerza laboral del país a nivel prepandemia 
Al cierre del 2022, el desempleo se ubicó en su mínimo 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Planta de Tesla en México, “donde haya agua”: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/21/politica/007n3pol 
Ante el anuncio de la empresa Tesla de invertir en una planta de 
automóviles en México, el presidente Andrés Manuel López Obrador celebró 
la determinación, pero anticipó que su gobierno pretende reordenar el 
crecimiento hacia zonas que cuenten con los recursos, especialmente el 
agua. Aun cuando no está tomada la decisión, explicó que en Nuevo León 
hay escasez del líquido y anticipó que las obras para suministrar más agua 
permitirán garantizarla por cinco años.  
En conferencia, a pregunta expresa por el interés de varias entidades por 
captar esa inversión, lanzó: ¿por qué no descentralizamos el desarrollo? Aun 
cuando no canceló expresamente las posibilidades en ninguna entidad, 
planteó su preocupación por el insuficiente abasto de agua en muchas 
zonas del norte del país, mientras que en el sureste se localiza 70 por ciento, 
cuentan con agua, energía eléctrica, no hay tanta población. 
 
Plan B avanza en comisiones del Senado; sacan cláusula de 
"vida eterna"  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plan-b-avanza-en-comisiones-del-senado-sacan-
clausula-de-vida-eterna 
Con 20 votos a favor y diez en contra, Morena y sus aliados en las comisiones 
unidas de Gobernación y de Estudios Legislativos, Segunda del Senado, 
aprobaron dejar fuera del Plan B de la reforma electoral la “cláusula de vida 
eterna”, que juega a favor de los llamados partidos pequeños.  
El dictamen aprobado propone extraer del paquete de reformas del Plan B 
dicho artículo y enviar al Ejecutivo el resto de las cuatro leyes pendientes 
para su publicación y entrada en vigor. 
"El Senado de la República no aprueba la modificación realizada al artículo 
12 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales por la 
Cámara de Diputados aprobado el 15 de diciembre de 2022, por no apegarse 
a lo previsto en la fracción E del artículo 72 de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos", señala el documento. 
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Da Senado aval al 'Plan B' electoral  
https://www.reforma.com/da-senado-aval-al-plan-b-electoral/ar2556472?v=3 
Ciudad de México. - Las comisiones del Senado avalaron ayer el llamado 
"Plan B" electoral, que compacta estructuras del Instituto Nacional Electoral 
(INE) y desaparece juntas ejecutivas estatales y distritales, provocando el 
despido de personal del organismo. La polémica cláusula de "vida eterna" a 
los partidos políticos, a través de la cual PT y PVEM buscaban una 
transferencia de votos para garantizar su presencia en el sistema, fue 
eliminada. No obstante, legisladores de Oposición advirtieron que se dejó 
viva para posteriores discusiones. La Mesa Directiva dará primera lectura 
hoy a las legislaciones que se encontraban pendientes de aprobación y 
mañana lo votaría el pleno para posteriormente turnarlo al Ejecutivo para 
su publicación. Con 11 votos en favor y cinco en contra, la Comisión de 
Gobernación aprobó el dictamen; la de Estudios Legislativos Segunda, con 
nueve en favor y cinco en contra. 
 
Alertan sobre democracia en 'situación delicada'  
https://www.reforma.com/alertan-sobre-democracia-en-situacion-delicada/ar2556454?v=2 
Ciudad de México. - Especialistas advirtieron sobre una "situación delicada" 
en la calidad de la democracia en el País, al presentar el Índice de Desarrollo 
Democrático de México 2022, que fue realizado por organizaciones 
nacionales e internacionales. Aunque el Índice de Desarrollo Democrático 
de México 2022 concluye que, a nivel nacional, en comparación con el 2021, 
hay una leve mejoría al pasar de 4 mil 138 a 4 mil 264 puntos, se percibe una 
"situación delicada" en calidad democrática. El mejor puntaje fue en el 2010 
con 5 mil 829 puntos. El estudio mide cuatro dimensiones, a través de 51 
indicadores: uno, democracia ciudadana, en la que se consulta a los 
ciudadanos su percepción sobre el respeto pleno de los derechos y 
libertades, la igualdad y su compromiso ciudadano en reglas o procesos 
democráticos. 
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Entidades concentran observaciones de ASF; Cuenta Pública 
2021  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entidades-concentran-observaciones-de-asf-
cuenta-publica-2021/1571420 
En la tercera entrega de la revisión de la Cuenta Pública de 2021, la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) observó 61 mil 840 millones de pesos por 
aclarar, de los cuales 61.8% (52 mil 211.9 millones de pesos) corresponde al 
gasto federalizado, es decir, recursos que el gobierno federal entregó a 
estados y municipios. De acuerdo con el documento recibido ayer por la 
Comisión de Vigilancia y Auditoría de la Cámara de Diputados, las entidades 
con mayores observaciones son Michoacán, con 13 mil 737 millones de 
pesos; Durango, con ocho mil 172 millones; Coahuila, con tres mil 261 
millones de pesos, y Puebla, con tres mil 244 millones de pesos.  
En tanto, Veracruz tiene un monto observado de dos mil 696.8 millones de 
pesos, de los cuales mil 438.8 millones pertenecen al gasto federalizado y 
212.2 millones de pesos al programable. 
En contraste, los estados con menos recursos por aclarar son Baja California 
Sur, Guanajuato, Tabasco y Yucatán, con montos de menos de 100 mil pesos. 
 
ASF señala irregularidades por 64 mil 835 mdp en Cuenta 
Pública 2021  
https://www.milenio.com/politica/asf-senala-irregularidades-64-mil-835-mdp-publica-2021 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) observó probables 
irregularidades por un total de 64 mil 835 millones de pesos en la Cuenta 
Pública 2021, de las cuales recuperó ya 2 mil 994 millones y quedan 
pendientes de aclarar 61 mil 840 millones de pesos. Del monto total de 
observaciones, 53 mil 783 millones de pesos, es decir, 82.95 por ciento, 
corresponden al gasto federalizado de estados y municipios. 
De acuerdo con el informe consolidado de fiscalización a la Cuenta Pública 
2021 entregado por la ASF a la Cámara de Diputados, los principales montos 
pendientes de solventar se concentran en las entidades federativas: 
participaciones federales (21 mil 151 millones), saneamiento financiero (18 mil 
214 millones), educación (4 mil 296 millones), salud (3 mil 842 millones) y 
seguridad (mil 344 millones), entre otros conceptos. 
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Autorizan a Dos Bocas 47 mil millones más  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/otorgan-47-mil-mdp-dos-bocas-para-continuar-
proyecto 
El gobierno federal destinará este año, a través de la Secretaría de Energía 
(Sener), aportaciones a Petróleos Mexicanos (Pemex) por 47 mil 234 
millones de pesos para “dar continuidad” y poner en operación el proyecto 
de la refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco y, de ser necesario, para años 
subsecuentes. La aprobación de los recursos se tomó en el Consejo de 
Administración de la petrolera en la sesión 1003 extraordinaria del 23 de 
enero pasado, cuya acta está en poder de EL UNIVERSAL. 
De acuerdo con estimaciones de este diario, con base en información 
financiera de Pemex, la refinería Olmeca ha recibido del gobierno recursos 
por poco más de 313 mil millones de pesos, cantidad que, a una paridad de 
20 pesos por dólar, supera los 15 mil 500 millones de dólares. 
Sin embargo, en mayo de 2020, en la presentación del caso de negocio de 
la refinería, se estimó que la inversión sería de 8 mil 918.5 millones de dólares. 
 
Reporta ASF irregularidades por mil mdp en Tren Maya  
https://www.reforma.com/reporta-asf-irregularidades-por-mil-mdp-en-tren-
maya/ar2556433?v=3 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) determinó que el Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) realizó pagos en exceso por mil 
86.7 millones de pesos en las obras del Tramo 4 del Tren Maya. 
Los trabajos pagados en exceso, conforme a la Auditoría De Cumplimiento 
a Inversiones Físicas 115 de la Cuenta Pública 2021, están relacionados con 
estimaciones mal hechas respecto de los volúmenes de obra construidos. 
El Tramo 4 del Tren Maya va de Izamal, Yucatán, a Cancún, Quintana Roo, 
tiene una longitud de 257 kilómetros y, además de la doble vía del tren, 
contempla obras complementarias, como 5 estaciones ferroviarias, dos 
zonas de servicio para carreteras, cuatro laderos, cuatro entronques, 61 obras 
de drenaje, una base de mantenimiento, ocho retornos, 26 pasos inferiores, 
55 pasos ganaderos, 19 pasos de fauna, 62 caminos de acceso existentes y 
un camino de servicio. La ASF revisó dos contratos otorgados a dos 
consorcios constructores que durante 2021 ejecutaron un total de 234 
conceptos de obra, por los cuales cobraron 6 mil 334.9 millones de pesos. 
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Alistan amparos en contra del cabotaje…  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/preparan-la-defensa-contra-el-cabotaje 
Pilotos, sobrecargos y sindicatos del sector aéreo están dispuestos a llevar a 
cabo movilizaciones sociales, acudir a las Cámaras de Diputados y 
Senadores y, en última instancia, a la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
para impedir que se permita el cabotaje a aerolíneas extranjeras en México. 
Así lo señalaron en un foro sobre la propuesta de cabotaje organizado por 
EL UNIVERSAL y llevado a cabo este lunes. Humberto Gual Ángeles, 
secretario general de ASPA, dijo que para defenderse de la propuesta de 
cabotaje se recurrirá a los medios de comunicación, movimientos sociales, 
al Poder Legislativo e, incluso, a amparos a través del Poder Judicial. 
Al inaugurar el foro, Juan Francisco Ealy Lanz Duret, Vicepresidente 
Ejecutivo y Director General de EL UNIVERSAL, destacó que la industria 
aérea atraviesa por una situación financiera complicada después de la 
pandemia de Covid-19. “Como desde hace décadas, esta casa editorial abre 
sus puertas a diversas voces conocedoras de distintas temáticas de la vida 
nacional”, comentó. 
 
Alertan por falta de medicina neurológica; fármacos para niños 
y adolescentes  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alertan-por-falta-de-medicina-neurologica-
farmacos-para-ninos-y-adolescentes/1571423 
La escasez de medicamentos utilizados en padecimientos que afectan el 
estado neurológico y salud mental de niños, niñas, adolescentes y adultos 
en el país comenzó hace al menos medio año, pero se volvió crítica en las 
últimas tres semanas. De plano los pacientes ya no los han podido 
conseguir, hace unos meses iban de una farmacia a otra, pero al final los 
encontraban, ahora no es posible”, advirtió Juan Calixto Hernández Aguilar, 
presidente de la Sociedad Mexicana de Neurología Pediátrica, A.C 
En entrevista para Excélsior, el doctor detalló que, de hecho, algunos 
médicos se han visto obligados a cambiarles el medicamento a sus 
pacientes para que puedan continuar con su tratamiento.  
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El problema es que si estos pacientes no toman su medicamento vuelven  a 
la sintomatología de inicio y esto puede repercutir en todas las relaciones 
que tienen en la escuela, falta de aprendizaje, en la familia, con los amigos, 
los compañeros, etcétera”, dijo 
 
Cinco estados con líos de seguridad dejan la chamba a militares  
https://www.milenio.com/policia/entidades-con-mas-violencia-gastan-menos-en-
seguridad 
Pese a que la seguridad pública se ubica como el principal problema para 
la mayoría de la población, los gobiernos estatales que registran altos 
índices de violencia como Guanajuato, Quintana Roo, Guerrero, Michoacán 
y Jalisco dedican menos de 10 por ciento de su presupuesto en equipar, 
fortalecer y mantener sus cuerpos de vigilancia y de procuración de justicia. 
Incluso, estas cinco entidades federativas presentan reducciones en el 
porcentaje destinado a temas de seguridad pública para 2023, dejando una 
gran parte del trabajo al despliegue de fuerzas armadas y de la Guardia 
Nacional, de acuerdo con una investigación de MILENIO al revisar los 
presupuestos destinados a las secretarías de Seguridad Pública y a las 
Fiscalías de cada estado de la República. 
Para el especialista en tareas de seguridad David Saucedo los estados que 
adolecen de problemas de violencia deberían de destinar por lo menos el 10 
por ciento de sus ingresos para poder hacer frente a los retos que representa 
enfrentar a grupos delictivos fuertemente armados. 
 
EU llegó a Ucrania para quedarse, advierte Biden en visita 
sorpresa  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/21/mundo/020n1mun 
Kiev. El hombre más poderoso del mundo vino ayer a Ucrania con el 
mensaje de que el apoyo de Estados Unidos y Occidente continuará hasta 
que llegue a su fin esta guerra en el corazón de Europa. Ni el servicio secreto 
estadunidense ni el Departamento de Estado querían que el presidente Joe 
Biden visitara Kiev por razones de seguridad, de acuerdo con fuentes 
diplomáticas. Preferían que el presidente ucranio, Volodymir Zelensky, se 
encontrará con él en la frontera con Polonia, adonde el jefe de la Casa Blanca 
llegó de visita oficial.  
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El mandatario, sin embargo, estaba determinado a ir a la capital y por lo 
mismo, el viaje se organizó con premura y en privado, e incluyó un viaje en 
tren a lo largo de la frontera polaca. Muchas zonas del centro de Kiev fueron 
bloqueadas desde la mañana y se impuso una veda informativa en todos los 
departamentos del gobierno. Hubo sirenas antiáereas al tiempo que Biden 
arribó a esta capital con su comitiva, lo que añadió un elemento dramático, 
además de dar al mandatario un vistazo de todo con lo que los ciudadanos 
han tenido que lidiar durante los últimos 12 meses, ahora que la invasión de 
Putin está a punto de cumplir un año. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/amlo-coordinador-de-la-
campana-de-delfina 
Ayer por la tarde, nos informan, se vio en un acceso de Palacio Nacional a 
tres hombres que intentaban pasar desapercibidos: Mario Delgado, líder 
nacional de Morena; Alejandro Peña, secretario de Organización del CEN del 
partido, y Horacio Duarte, coordinador de campaña de Delfina Gómez, 
candidata guinda al gobierno del Estado de México, quienes se reunieron 
con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Nos detallan que Duarte 
estaba tan nervioso que incluso tiró documentos en el acceso de la calle 
Corregidora. A la encerrona también acudieron Claudia Sheinbaum, jefa de 
Gobierno, y Adán Augusto López Hernández, titular de Gobernación, 
quienes, al salir, tras dos horas, negaron haber participado en el encuentro. 
Lo curioso es que ambos salieron junto a los líderes morenistas. ¿Será que 
el presidente López Obrador se convertirá en el nuevo coordinador de 
campaña de la exsecretaria de Educación? Lo que nos aseguran es que la 
oposición protestará por este hecho, que para algunos es una intromisión 
del Ejecutivo federal en la “batalla maestra”. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-21/op243895 
TIENE mucha razón el presidente Andrés Manuel López Obrador al querer 
que más empresas inviertan en el sureste del país. Si algo necesita esa 
región es desarrollo, crecimiento, empleo y oportunidades, no discursos, 
demagogia y nacionalismo trasnochado. El problema es que las inversiones 
no creen en las buenas intenciones. 
ES DECIR, si Nuevo León despunta en la pelea por llevarse la gigaplanta de 
Tesla, definitivamente no es porque tenga agua. Lo que seguramente más 
pesa en la decisión del equipo de Elon Musk es que la región Noreste (y en 
particular Monterrey) ha creado un entorno atractivo para la empresas. 
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Y, POR SUPUESTO, no es un logro del actual gobierno de Samuel García, 
sino una herencia de muchas décadas y generaciones en las cuales han 
participado las empresas, sí, pero también las instituciones educativas y, 
sobre todo, mujeres y hombres que creen en el trabajo y la superación. Vaya, 
que atraer inversiones no es cosa de suerte, sino de trabajar fuerte. 
PERO como López Obrador no cree en los estudios de prospectiva, toma 
decisiones sin considerar aspectos técnicos o, peor aun, lo deja a la 
aclamación de la muchedumbre. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1655 
Que el general secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, 
irá este martes acompañado por su plana mayor de mandos castrenses al 
Palacio de San Lázaro como invitado de honor a la sesión solemne con 
motivo del Día del Ejército Mexicano. Y, esta vez, para evitar cualquier 
desencuentro, el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, 
definió en coordinación con las fuerzas armadas el protocolo de la 
ceremonia. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
“Internet para todos” se hace chiquito y más caro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/internet-para-todos-se-
hace-chiquito-y-mas-caro 
El miércoles pasado el presidente López Obrador hizo por octava ocasión en 
su gobierno exactamente el mismo anuncio: el próximo año habrá internet 
sin fines de lucro en todo el territorio nacional. La primera vez que lo hizo 
fue en septiembre de 2019. Conforme avanzaron los meses y el proyecto fue 
fracasando y costando más, le meta se fue posponiendo: originalmente el 
“internet para todos” estaría listo en 2020, y ya va en finales de 2024.  
Ese día, en la conferencia mañanera, quedó claro que la ambición del 
proyecto también se ha ido encogiendo con el paso del tiempo: de prometer 
que llegaría a 300 mil pequeñas comunidades del país —para que las zonas 
más alejadas y pobres de México tuvieran conectividad— ahora se instalará 
en puras cabeceras municipales. Me pregunto si no hubiera sido más barato 
subcontratar a Telmex o a Totalplay para que abrieran sus redes (entre 
ambas tienen como 90% de cobertura en el país) y sólo pagarles por eso. 
Quizá ya estaría funcionando. 
 
Mario Maldonado 
Sheinbaum se acerca a la presidenta de la Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sheinbaum-se-acerca-la-
presidenta-de-la-corte 
El viernes pasado la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, desayunó con la 
ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma 
Piña. El acercamiento lo coordinó el ministro Juan Luis González Alcántara 
Carrancá, cercano al exconsejero jurídico de la Presidencia de la República, 
Julio Scherer Ibarra, quien, aunque ya no es tan cercano, sigue siendo parte 
del equipo que apoya a Sheinbaum en sus aspiraciones presidenciales.  
El encuentro se llevó a cabo en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, donde 
despacha la jefa de Gobierno, a dos calles de la sede de la SCJN, en José 
María Pino Suárez número 2.  
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Las fuentes relatan que la reunión se llevó a cabo en buenos términos. Se 
habló de temas de la Ciudad de México, nacionales, de justicia y también del 
objetivo de la jefa de Gobierno de llegar a la Presidencia. Se esbozó la idea 
de que, así como una mujer hizo historia al llegar a la presidencia de la Corte, 
también podría pasar con la presidencia del país. 
 
Salvador García Soto 
Zacatecas o el fracaso de AMLO y su plan de seguridad  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/zacatecas-o-el-fracaso-de-
amlo-y-su-plan-de-seguridad 
Era noviembre de 2021 y el presidente López Obrador acudía a la ciudad de 
Zacatecas para anunciar un “Plan de Apoyo a Zacatecas”, con el que se 
comprometía a “hacer frente” a los problemas de seguridad y violencia del 
narcotráfico desbordada en el estado por la disputa entre los Cárteles de 
Sinaloa y Jalisco Nueva Generación, que ya ocasionaba en ese año 1,600 
homicidios dolosos en razón de 4.5 muertes diarias. “Vamos a estar viniendo 
a Zacatecas, recorriendo como lo hemos hecho desde hace muchos años, 
apoyando al pueblo y también expresarle al gobernador, David Monreal, que 
no está solo. Tiene todo el apoyo del gobierno federal. Vamos a enfrentar 
todos los obstáculos, todas las adversidades porque Zacatecas y su pueblo, 
merecen un mejor destino”. 
 
Héctor de Mauleón 
Una región que arde  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/una-region-que-arde 
Los dos cadáveres estaban a la orilla del lecho seco del Río Colorado. Ambos 
estaban decapitados. Un tercer cuerpo fue encontrado más tarde entre la 
maleza, muy cerca de ahí.  Era el viernes 17 de febrero en una región que 
arde.  Al día siguiente las redes sociales se sacudieron con las imágenes 
brutales de una balacera en San Luis Río Colorado, una de las ciudades en 
las que se concentró el 85% de las muertes violentas cometidas en Sonora 
el año pasado. Ese sábado, el comandante de la municipal, Silvio 
Domínguez Villapudua, se hallaba de descanso. Manejaba por la Avenida 
Obregón cuando una Toyota Tundra de color blanco lo interceptó.  
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Comenzaron los disparos: tronó a lo largo de la calle el intenso tableteo de 
las armas largas. La camioneta en la que viajaba Domínguez Villapudua se 
estrelló contra un poste del alumbrado. 
 
Sergio Sarmiento 
Ayudar a los ricos  
https://www.reforma.com/ayudar-a-los-ricos-2023-02-21/op243897 
"Los ricos que tienen mansiones junto al mar no deberían recibir subsidios 
gubernamentales". Geraldo Rivera 
El presidente López Obrador ha dejado en claro que los apoyos a los pobres 
en su gobierno tienen un propósito político: "Ayudando a los pobres va uno 
a la segura, porque ya sabe que cuando se necesite defender, en este caso 
la transformación, se cuenta con el apoyo de ellos...". No sorprende así que 
el asistencialismo haya sido su bandera política. Lo curioso, sin embargo, es 
que la ayuda la dedica cada vez más a las clases medias y a los ricos, y menos 
a los pobres. El actual gobierno ha aumentado fuertemente el gasto social. 
En 2018 este representaba 58.8 por ciento del gasto programable, pero para 
2022 había alcanzado 62.6 por ciento (Coneval, Informe de evaluación de la 
política de desarrollo social 2022, p. 42). La Pensión para el Bienestar de los 
Adultos Mayores, el programa más identificado con el presidente, ha 
incrementado sus apoyos de 1,275 pesos bimestrales en 2019 a 1,925 en 2022 
(p. 143). El gasto en los "programas prioritarios", que incluyen la ayuda a los 
adultos mayores, los "medicamentos gratuitos", las becas Benito Juárez, 
Jóvenes Construyendo el Futuro y otros más, ha pasado de 263,002 millones 
de pesos en 2019 a 427,465 millones en 2021 (pp. 147-148). 
 
Carlos Marín 
A ver quién se arrastra más  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/a-ver-quien-se-arrastra-
mas 
De los falaces “periodistas” consentidos de Palacio con derecho de apartado 
en las mañaneras, un pobre diablo planteó ayer el tema del nuevo acceso 
vial al aeropuerto Felipe Ángeles: 
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“Buenos días, señor Presidente. Muchas gracias. El viernes pasado se 
inauguró este tramo de la carretera y al siguiente día, el sábado, periodistas 
o comunicadores como Loret de Mola y Ciro Gómez Leyva dijeron que 
estaba cerrada y que era su administración como las anteriores, donde 
solamente se inauguraban obras para tomarse la foto. Desde redes sociales 
y desde usuarios el domingo, muchos fueron a la carretera y se encontraron 
que estaba abierta y se llegaba en 10 minutos al AIFA. ¿Qué piensa de esta 
constante y cotidiana guerra y campaña de desprestigio a todas las obras, 
en general, del gobierno, especialmente a la del aeropuerto Felipe Ángeles, 
desde que ‘está vacío’, desde que ‘no hay vuelos’, que es una ‘central 
camionera’ y ahora con estas conexiones? ¿Qué piensa de estas campañas 
y de estos comunicadores que 24 horas después ya hicieron estas 
aseveraciones?”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Los obispos no, solo el papa  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/los-obispos-no-solo-el-
papa 
La barba es como la vida: uno se la puede quitar en cualquier momento. 
Florestán 
El viernes, la Conferencia del Episcopado Mexicano, CEM, fijó postura ante 
el plan B de la reforma electoral del presidente López Obrador, al expresar 
su preocupación por su contenido y proceso legislativo y por la polémica 
que esta iniciativa ha generado. Y al hacer una defensa del INE y de los 
ciudadanos, llamó a garantizar la realización de elecciones libres y justas, 
convocando a que todas las determinaciones de los legisladores sean para 
el bien del país y del sistema democrático. 
 
Enrique Quintana 
Morena ve un espejismo que no existe  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/21/morena-ve-un-
espejismo-que-no-existe/ 
Quienes piensan que los resultados electorales del 2024 están ya 
prácticamente definidos y serán favorables a Morena pierden de vista la  
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perspectiva histórica. Hay muchos dirigentes partidistas y militantes o aun 
simpatizantes que ya hasta hacen planes pensando en que ganarán 2024. 
Se trata de un espejismo de los dirigentes morenistas. La realidad es mucho 
más compleja e incierta. Los procesos electorales traen consigo cambios 
fuertes en las preferencias de los ciudadanos. 
Quien sí tiene presente este hecho es el presidente López Obrador. 
En términos electorales, él no cae en espejismos. No es lo mismo en otros 
ámbitos. Y por esa razón, desde hace ya muchos meses ha impulsado 
cambios en las reglas electorales para tratar de darle ventaja a su partido y 
sus coaliciones. 
 
Darío Celis 
Construirá Norman dos campos de golf clase mundial  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/21/construira-norman-dos-
campos-de-golf-clase-mundial/ 
LA LEYENDA VIVA del golf mundial, “El Tiburón” Greg Norman, acaba de 
firmar un acuerdo con la promotora inmobiliaria Tantum, de Jorge 
Gastélum, para diseñar dos campos de golf clase mundial. 
Serán concebidos bajo la “filosofía de diseño del menor disturbio” y de 
campeonato con capacidad para albergar torneos del más alto nivel 
profesional y así ayudar a la Liga LIV Golf en su expansión internacional. 
Los proyectos se localizan en Los Cabos y en Loreto, Baja California Sur, que 
gobierna el morenista Víctor Manuel Castro Cosío, y se espera que inicien su 
construcción en este 2023. 
El primero comprende una extensión de 527 hectáreas con 1.5 kilómetros de 
playa. Incluye dos hoteles categoría “luxury” con residencias y lotes 
residenciales unifamiliares con vista al océano. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Se pudre la ministra  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/21/se-pudre-la-
ministra/ 
A días de que el Comité de Ética de la UNAM dé a conocer su dictamen sobre 
quién plagio a quién la tesis de licenciatura, la ministra Yasmín Esquivel 
cometió un error político al ampararse para impedir que la Universidad  
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hablará públicamente del proceso. Esto, aunque sus voceros oficiosos traten 
de matizarlo, es un acto de censura que al mismo tiempo actúa como 
búmeran, porque la hace ver como culpable del delito. Esquivel quisiera que 
nadie hablara de este caso porque afecta su reputación, pero, con lo que 
hizo, ella mismo le dio el tiro de gracia a su honra. 
Desde que el académico y escritor Guillermo Sheridan reveló en diciembre 
que Esquivel había plagiado la tesis de Édgar Ulises Báez Gutiérrez, la 
opinión pública y la publicada no dudaron en ningún momento de su 
culpabilidad. No era un caso juzgado, ni tampoco claro, pero ella no supo 
hacer un control de daños. Incluso, las inconsistencias y mentiras en las que 
incurrió Báez Gutiérrez –como el que nadie había hablado con él y que, en 
efecto, había tomado algunas ideas del trabajo de la ministra para su tesis, 
que presentó un año antes que la ministra– no fueron suficientes para 
cambiar la percepción. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/21/opinion/008o1pol 
Ayer se cumplieron cuatro años del asesinato, a las puertas de su domicilio, 
de Samir Flores Soberanes, quien era uno de los principales activistas contra 
el Proyecto Integral Morelos, en particular contra la instalación de una 
central termoeléctrica en Huexca, en el municipio de Yecapixtla. 
No se ha hecho justicia en la entidad a cargo del ex futbolista Cuauhtémoc 
Blanco (llegó por el Partido Encuentro Social; ahora ya está integrado 
explícitamente a Morena, con la expectativa de ser candidato a algún cargo 
de elección popular en la Ciudad de México), aunque este gobernador llegó 
a decir que el fiscal estatal de justicia, Uriel Carmona, con quien mantiene 
abierto enfrentamiento, sabe quiénes ordenaron el asesinato, pero por 
miedo prefiere callar. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/21/opinion/006o1eco 
El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado advierte que la 
apreciación, la revaluación, del peso frente al dólar perjudica la  
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competitividad de México, la cual también es presionada por mayores 
costos laborales por los pronunciados aumentos de los salarios mínimos y la 
ley para subir el número de días de vacaciones, dice. Las importaciones 
provenientes del exterior se abaratan y las exportaciones del país se 
encarecen, según el centro que depende del Consejo Coordinador 
Empresarial. Así es. Se abaratan, por ejemplo, los alimentos que se importan 
de Estados Unidos, y son muchos. Y eso es bueno por el episodio 
inflacionario actual. Vale mencionar que después de 30 años de salarios 
bajos congelados, los aumentos decretados en los últimos años han sido 
pactados con los organismos patronales y sindicales. El peso ha vivido 
incontables catástrofes por las devaluaciones. Ha dado buen resultado la 
política de libre cambio, una bandera, por cierto, del liberalismo económico. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Entregarán certificados agrarios a los campesinos  
https://pulsoslp.com.mx/estado/entregaran-certificados-agrarios-a-los-campesinos-
/1619431 
San Luis Potosí. - El municipio será sede del Programa de Itinerancia del 
Registro Agrario Nacional (RAN) y Procuraduría Agraria, se realizará la 
entrega de certificados agrarios y depósitos de lista de sucesión a 
campesinos este próximo 28 de febrero, señaló el residente de la 
Procuraduría Agraria en la Zona Media, Javier Gallegos Oliva. Se tiene todo 
listo para el Programa Itinerante que se realizará el 28 de febrero, llega al 
municipio de Lagunillas y podrá beneficiar a familias de San Ciro de Acosta 
y Rayón también. Se estarán entregando certificados y depósitos de listas 
de sucesión, pero serán 50 los beneficiarios; también estarán participando 
personal de Bienestar y de las presidencias municipales, puntualizó 
Gallegos Oliva. 
 
EL CUYO: CRECIMIENTO DESORDENADO PONE EN RIESGO LA 
BIODIVERSIDAD 
https://solyucatan.mx/el-cuyo-crecimiento-desordenado-pone-en-riesgo-la-biodiversidad/ 
Yucatán. - El Cuyo se encuentra en riesgo por el crecimiento desordenado y 
la adquisición de terrenos por parte de grandes inversionistas para la 
construcción de hoteles, lo que podría desplazar a la población local y 
afectar gravemente el ecosistema. Especialistas en la materia han alertado 
sobre la falta de respeto a la dotación original estipulada de la tenencia de 
la tierra en los puertos de esta parte del Estado, en especial la zona de 
anidación del flamenco rosa, lo que podría poner en peligro la existencia de 
esta especie. Expertos señalan que el crecimiento desordenado afectará 
seriamente a las comunidades y a la reserva de Río Lagartos.  
La población flotante y el asentamiento de extranjeros en la zona está en 
aumento, lo que pone en peligro la zona de anidación del flamenco rosa.  
La Procuraduría Agraria lleva a cabo el programa de certificación de 
derechos en el ejido de El Cuyo, donde se han establecido nuevos centros 
de población ejidal.  
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Sin embargo, la falta histórica en la definición de los límites físicos de la 
reserva ha propiciado la práctica común de “vender” terrenos ejidales a 
particulares y la cesión de terrenos nacionales a éstos, lo que ha puesto en 
peligro la biodiversidad de la zona. La compra de terrenos por parte de 
grandes inversionistas para la construcción de hoteles en El Cuyo pone en 
riesgo la biodiversidad de la zona. 
 
Demanda Crucero de Oztocingo a Tlalquetzalapa, Copanatoyac 
en la FGE por un conflicto con el agua  
https://suracapulco.mx/impreso/2/demanda-crucero-de-oztocingo-a-tlalquetzalapa-
copanatoyac-en-la-fge-por-un-conflicto-con-el-agua/ 
Guerrero. - Autoridades de la Comisaría Comunal de Tlalquetzalapa, 
municipio de Copanatoyac pidieron la intervención de la gobernadora, 
Evelyn Salgado Pineda para poner fin a un conflicto que tienen por el uso 
del agua con el pueblo vecino Crucero de Oztocingo, comunidad que los 
demandó ante la Fiscalía General del Estado (FGE) porque le desconectaron 
sus mangueras. En la comunidad nahua de Tlalquetzalapa cerca del 
mediodía elementos de la FGE llegaron al poblado, donde cerca de unos 30 
vecinos y autoridades comunitarias agrarias los esperaban para una 
inspección. Los agentes llegaron acompañados de unas 16 personas del 
Crucero de Oztocingo, quienes demandaron a los pobladores del 
Tlalquetzalapa y explicaron que iban a realizar la inspección en la barranca 
de donde se surtían de agua. Los pobladores del Crucero de Oztocingo 
reconocieron que las tierras no les pertenecen, pero aseguraron que 
cuentan con un documento en donde les autorizan el uso del agua, aunque 
no lo mostraron. Recalcaron que la Policía Investigadora Ministerial (PIM) no 
le corresponde, que hay instancias de su competencia, como el Tribunal 
Agrario. La tesorera remarcó “no entendemos porque la Fiscalía está 
interviniendo, esto se debe resolver en la Procuraduría Agraria, pedimos al 
fiscal (regional), Miguel Ángel Núñez a que nos ayude a que se revuelva el 
caso, porque son difamaciones, estamos viendo que hay líderes políticos 
con intereses oscuros que están disfrazando una invasión de tierras y robo 
a nuestra agua”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Acuerdan regularizar 10 mil predios en Puerto Vallarta  
https://tribunadelabahia.com.mx/regularizar-predios-vallarta-62820 
Jalisco. - El gobierno municipal de Puerto Vallarta anunció que firmó un 
acuerdo para regularizar 10 mil predios en la ciudad, aunque en este año 
esperan escriturar al menos 300, informó el director de Proyectos 
Estratégicos, José Martínez Gil. La Comisión Municipal de Regularización 
(Comur), el Instituto Nacional de Suelo Sustentable (INSUS), la Procuraduría 
Agraria, el Ayuntamiento de Puerto Vallarta y los ejidos acordaron impulsar 
estos trabajos. El titular de oficina de Proyectos Estratégicos declaró que 
dependiendo de la situación del predio es el trámite que seguirá el dueño 
de la propiedad. Por ejemplo, aquellos que tengan un predio 
desincorporado y con la construcción de al menos un cuartito en él, la 
escrituración será por medio del Instituto Nacional de Suelo Sustentable 
(INSUS) que maneja un programa donde regala la escritura. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://tribunadelabahia.com.mx/regularizar-predios-vallarta-62820


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Arranca Sedatu obras de mejoramiento urbano en La Paz, Baja 
California Sur  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-la-
paz-baja-california-sur 
Baja California Sur. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) arrancó dos obras de infraestructura a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) en La Paz, Baja California Sur, con una 
inversión de 343 millones de pesos (mdp) para impulsar el bienestar, 
desarrollo social y mejorar la calidad de vida de las y los sudcalifornianos.  
Acompañado del gobernador del estado, Victor Castro Cosío y la alcaldesa 
de La Paz, Milena Quiroga Romero, el titular de la Sedatu, Román Meyer 
Falcón, informó que se destinan más de 244 mdp en la construcción del 
Parque Deportivo Libramiento Norte; y más de 99 mdp para la construcción 
de la Ciclovía y Andador Peatonal Daniel Roldán y carretera transpeninsular. 
Además, el secretario reportó que la Sedatu transfirió más de 200 mdp al 
gobierno de Baja California Sur para la ampliación de la avenida Nicolás 
Tamaral ubicada en Cabo San Lucas, a fin de culminar la construcción de 
esta importante vialidad que realiza el gobierno estatal. 
 
Tiempo de definiciones para consolidar Justicia al Pueblo 
Yaqui: Adelfo Regino  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/tiempo-de-definiciones-para-consolidar-justicia-al-
pueblo-yaqui-adelfo-regino-327121 
Sonora. - Ha llegado la hora de las definiciones para el pueblo yaqui, 
tenemos que ser conscientes de que el plan de justicia debe beneficiar a 
todas las familias, con un alto sentido de unidad, de hermandad y de 
solidaridad, particularmente, hacia los que menos tienen. 
Así lo expresó el director general del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, en el marco de la visita del 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, a Loma de 
Guamúchil – Cócorit, Sonora.  
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“Para los Yaquis, la tierra y el agua son elementos inseparables que 
constituyen la fuente de vida y existencia de todos los seres humanos que 
habitamos este mundo”, afirmó el también presidente ejecutivo de la 
Comisión Presidencial de Justicia para el Pueblo Yaqui. 
 
Se declararán nuevas Áreas Naturales Protegidas en terrenos 
propiedad de Fonatur  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-declararan-nuevas-areas-naturales-protegidas-
en-terrenos-propiedad-de-fonatur-327147 
En seguimiento a la iniciativa presidencial de convertir en Áreas Naturales 
Protegidas (ANP) los terrenos que están en posesión del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), a fin de evitar corrupción y proteger los 
bienes de la nación, se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el 
acuerdo mediante el cual Fonatur cede a la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat) 16,414 hectáreas para ser decretadas como 
espacios de protección federal. En dichos terrenos, ubicados en los estados 
de Baja California, Baja California Sur, Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo y 
Sinaloa habitan especies de flora y fauna representativas de la biodiversidad 
de México, algunas endémicas, amenazadas o en peligro de extinción, por 
lo cual se hace necesaria su protección para lograr su conservación 
biológica. La Semarnat, a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), se coordinará con el Fonatur y demás dependencias 
competentes para realizar los procedimientos correspondientes y emitir las 
declaratorias de ANP de conformidad con las disposiciones jurídicas 
aplicables. 
 
La Semarnat, a través de la Conanp, certifica ejidos de la Sierra 
de Guerrero como Áreas Destinadas Voluntariamente a la 
Conservación  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-semarnat-a-traves-de-la-conanp-certifica-ejidos-
de-la-sierra-de-guerrero-como-areas-destinadas-voluntariamente-a-la-conservacion-
327168 
Guerrero. - En atención a la solicitud de ejidos y comunidades de la Sierra en 
el estado de Guerrero, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales  

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-declararan-nuevas-areas-naturales-protegidas-en-terrenos-propiedad-de-fonatur-327147
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https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-semarnat-a-traves-de-la-conanp-certifica-ejidos-de-la-sierra-de-guerrero-como-areas-destinadas-voluntariamente-a-la-conservacion-327168
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Protegidas (Conanp), reconoció a los Ejidos Río Frío de los Fresnos, Soledad 
de la Palma, San José de los Olivos y Balcón de la Bandera, ubicados en la 
Sierra de Guerrero, como Áreas Naturales Protegidas (ANP), bajo el 
esquema de Áreas Destinadas Voluntariamente a la Conservación (ADVC), 
con una superficie total de 23, 892 hectáreas. De acuerdo con la Conanp, el 
compromiso de los pobladores es con la conservación de su territorio y se 
agradeció a los ejidos por el interés de participar de manera coordinada con 
las autoridades federales y estatales en fortalecer las acciones de 
conservación en esta zona. Las ADVC certificadas se ubican en la Sierra de 
Guerrero, en los municipios de Petatlán y Coyuca de Catalán a 2,800 msnm; 
los principales ecosistemas que se protegen son: el bosque mesófilo de 
montaña y las selvas secas. Entre los servicios ambientales que ofrecen está 
la provisión de agua a las comunidades cercanas, además de ser hábitat del 
jaguar (Panthera onca) y más de 400 especies de flora y fauna como el 
tigrillo (Leopardus wiedii), jaguarundi (Herpailurus yagouaroundi) y 
especies vegetales como pinos (Pinus sp.) y encinos (Quercus sp.). 
 
Tren Maya: presenta Fonatur informe integral de tramos 5 
norte, 6 y 7; generados, más de 11 mil empleos: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-presenta-fonatur-informe-integral-de-
tramos-5-norte-6-y-7-generados-mas-de-11-mil-empleos-javier-may 
El director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Javier May Rodríguez, presentó el informe integral de los tramos 5 norte, 6 y 
7 del Tren Maya, los cuales están a cargo de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) y se extienden del norte al sur de Quintana Roo, y hacia 
el centro de Campeche, con un total de 553.6 kilómetros y más de 11 mil 
empleos generados. “El paso del Tren Maya en los tramos 5 norte, 6 y 7, se 
complementará con un nuevo aeropuerto en Tulum, la modernización del 
Aeropuerto de Chetumal y la construcción de Hoteles Tren Maya en Tulum 
y Calakmul”, estableció May Rodríguez en la conferencia matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador.  
“En esta zona, los pasajeros del Tren Maya podrán conocer y disfrutar de 
gran riqueza natural, destinos inigualables y de un pueblo generoso para el 
cual habrá desarrollo con justicia, por lo que seguimos trabajando para su 
inauguración en diciembre de 2023” reafirmó. 

https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-presenta-fonatur-informe-integral-de-tramos-5-norte-6-y-7-generados-mas-de-11-mil-empleos-javier-may
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